

Proyecto clave

Grau se anota una victoria: aprueban oficina para destrabar permisología

Tras meses sin avances, la Cámara de Diputados desató un nudo relevante en el proyecto que permite agilizar inversiones.

Sergio Sáez Fuentes

Ocho meses han pasado desde que el Gobierno ingresó a trámite el proyecto sobre la ley marco de autorizaciones sectoriales, también conocido como proyecto de "permisología".

Y a pesar de que algunas voces ligadas al mundo empresarial han criticado un lento avance en la tramitación del proyecto, en las últimas horas se destrabó un nudo importante.

Ayer, en la Comisión de Economía de la Cámara de Diputados, se aprobó la creación de una oficina que monitoreará la evolución de los permisos, que funcionará en la misma secretaría de Estado, a diferencia de la creación de un nuevo servicio público, como establecía el proyecto original del Ministerio de Economía.

El ministro a cargo de la iniciativa, Nicolás Grau, explicó que esta oficina no solo realizará un seguimiento de los permisos que traban la inversión, sino que también "realizará una labor de mejoras regulatorias continuas", es decir, podrá proponer mejoras en política pública para que exista mayor fluidez en la tramitación de permisos.

En Economía saben que los plazos corren, y por eso Grau, junto a la Comisión de Economía, realizarán una sesión extraordinaria en Coquimbo, con el fin de posicionar nuevamente en el radar el proyecto y dar una señal al empresariado.

Grau no estará solo. Irá acompañado por el gerente regional de la Cámara Chilena de la Construcción de La Serena, Rodolfo Sepúlveda; el presidente de la Asociación Gremial de Industriales de Coquimbo, Arturo Castillo; el presidente de la Asociación Minera de La Serena, y el director de la Sonamí, Carlos Castillo, entre otros líderes empresariales.

La madeja se destraba

Luego de que en mayo el ministro de Economía desestimara la creación de un nuevo servicio público que coordinara los permisos —instancia que fue cuestionada por la derecha por su gasto fiscal—, el ejecutivo comenzó a cerrar acuerdos en la co-



El ministro Nicolás Grau lidera el proyecto que busca luchar contra la permisología

misión presidida por el diputado Demócrata Víctor Pino, donde participan, entre otros, los diputados Boris Barrera (PC), Miguel Mellado (RN), Sofía Cid (independiente) y Gonzalo Winter (FA).

"Seguimos avanzando con el proyecto de permisología, que es urgente y muy necesario para reactivar la inversión y la economía. Finalmente, el Gobierno acogió nuestras propuestas de mejoras y, después de varios meses, logramos despachar la oficina nueva, que se encargará de agilizar los procesos de entrega de permisos sectoriales. Esta dependerá del Ministerio de Economía, con una dotación de personal acorde para su trabajo", explica la diputada independiente de la Bancada del Partido Republicano, Sofía Cid.

La parlamentaria agrega que solo queda resolver las atribuciones de la Agencia de Mejora Continua, porque en

algunos puntos choca con otra que está creando el Ministerio de Hacienda. "Eso lo vamos a empezar a ver la próxima semana porque hay varias funciones que se topan", dice.

Por otra parte, el diputado Pino, sostiene que se buscan todas las fórmulas junto al ministro. "Si todo avanza sin problemas, podríamos pensar en septiembre para que continúe al Senado", comenta.

En la misma línea, el diputado Miguel Mellado (RN) puntualiza que el proyecto de permisología es importante para agilizar las inversiones. Reconoce que avanzar no ha sido sencillo, ya que "toca muchas leyes y a muchos ministerios, por lo que cualquier detalle hay que mirarlo desde la perspectiva del que va a pedir el permiso, no desde la perspectiva del que lo otorga, porque queremos que sirva y no sea solo un saludo a la bandera".

Cambios profundos y fast track

Una de las observaciones que persiste sobre el proyecto de permisología del ministro Grau, es que debe existir una suerte de sanción para los organismos públicos que no cumplan los plazos legales. Además, algunas voces apuntan a que esta iniciativa debería avanzar en conjunto con la reforma al Sistema de Evaluación de Impacto Ambiental que se tramita en paralelo en el Senado.

"También necesitamos cambios profundos en materia de evaluación ambiental, una primera etapa que permita entregar certezas temprana a quienes tienen proyectos de inversión y avanzar en una racionalización de la excesiva carga burocrática y regulatoria que existe en Chile y para eso se necesita un proyecto ambicioso de desregulación", comenta, José Antonio Valenzuela, director de Incidencia de Pivotes.

María Fernanda Brahm socia y directora del área Regulatoria y Ambiental del Estudio Jurídico Arteaga Gorziglia, es crítica. Sostiene que el proyecto sigue en Primer Trámite Constitucional ante la Cámara de Diputados, sin que se haya votado.

Eso sí, agrega que "las modificaciones que el Ejecutivo ha introducido al proyecto vía indicaciones (la última es del 30 de julio recién pasado), han recogido las observaciones que se hicieron por los distintos actores, ya que el proyecto inicial podía terminar aumentando la burocracia estatal en materia de permisos e implicaba un proceso de implementación de largo plazo. Es decir, el proyecto inicial no era una solución rápida a una situación que requiere medidas urgentes", sostiene.



La esperanza de Juan Armando Vicuña

Un gremio donde se ha analizado milimétricamente el proyecto de permisología es en la Cámara Chilena de la Construcción. Su presidente, Juan Armando Vicuña es optimista con su avance a pesar de los retrasos. Sostiene que ha avanzado "mucho más lento de lo que quisiéramos, pero sabemos que se trata de un proyecto que abarca muchas materias. La Cámara de Diputados se ha esforzado en sesionar dos veces por semana, lo que sin duda aporta a acelerar la tramitación. Se requiere que el

Ejecutivo mantenga la suma urgencia para cumplir con la meta. El proyecto resulta positivo para poder enfrentar una materia tan preocupante como el freno a la inversión. Sin embargo, creemos que dada su complejidad por los múltiples temas que aborda, es posible focalizar la tramitación en algunos puntos de interés, como el diseño e implementación de un órgano autónomo, descentralizado y eficiente", comentó a la Segunda. Con cifras en mano, el líder gremial comenta que los datos de la Comisión

Marfán son "elocuentes y claros". "En sus conclusiones estimó que reducir en un tercio los plazos en el otorgamiento de permisos de construcción, es equivalente a reducir la tasa corporativa de 3,7 puntos porcentuales, lo que generaría un crecimiento del PIB de 2,4% promedio anual en los próximos 10 años"